



MTRA. ROSA AMARILIS ZÁRATE GRAJALES

Nació en la ciudad de México en 1955. Es Licenciada en Enfermería y Obstetricia por la ENEO-UNAM, Especialista en Cuidados Intensivos por el ISSSTE, Licenciada en Administración por la UAM-Xochimilco y Maestra en Administración Pública por el IESAP.

Labora en la ENEO desde 1991. Inició como profesora de asignatura, y actualmente es profesora de carrera de tiempo completo asociado, C Pride C. Ha desempeñado diversos cargos académico-administrativo: Secretaria auxiliar de la dirección (1994 a 2002); Jefa de la División de Estudios de Posgrado (2003 a 2011), y Coordinadora de Investigación (2011 a 2019). Actualmente es directora de la Escuela Nacional de Enfermería y Obstetricia (2019 a 2023).

En la Licenciatura en Enfermería imparte las asignaturas de Gestión del Cuidado, Gerencia de los Servicios de Salud y Enfermería; y en el Programa de Maestría en Enfermería: Modelos de Gestión y Evaluación de la Calidad del Cuidado, Enfermería y Políticas Públicas, y Salud Internacional.

Ha sido representante ante organismos nacionales como la Comisión Permanente de Enfermería de la Secretaría de Salud, la Comisión Técnica Consultiva de la Enfermería en la Dirección General de profesiones, el Colegio Mexicano de Licenciados en Enfermería y en diversos organismos para el diseño de políticas públicas de enfermería y partería, y el rol ampliado de la enfermería en la atención primaria a la salud, entre otros.

En el 2022, en el marco del Día Internacional de la Enfermería y la Partería, recibió el Premio Nacional "Graciela Arroyo de Cordero", que otorga el Consejo de Salubridad General, por su contribución a la formación de profesionales de la enfermería, a la salud y al desarrollo de las instituciones.

En el ámbito clínico se desempeñó como Auxiliar de Enfermería, Enfermera General, Enfermera Especialista en Cuidados Intensivos, Supervisora de Enfermería, Coordinadora de Enseñanza, Coordinadora Administrativa de Enfermería y

Subdirectora Administrativa, en diferentes instituciones de los sectores público y privado.

Ha impartido más de 150 conferencias en diversas instituciones de salud y educación en México, y más de 20 conferencias Internacionales en temas relacionados con la enfermería y la formación especializada, la gestión, la calidad y la seguridad de los pacientes, así como relativas a la formación de profesionales de la enfermería, la profesionalización, las tendencias de la educación de posgrado y la investigación y, en los años recientes, en el tema de la educación de enfermería ante el COVID19.

Es autora de más de 70 publicaciones en revistas nacionales con arbitraje y 8 publicaciones internacionales en revistas indexadas; coautora del libro de texto *Manual de Evaluación de servicios de calidad en enfermería* (2006, Editorial Panamericana), y de un capítulo de un libro relativo a la formación de valores en los estudiantes de enfermería (Editorial Gernika); coautora del libro *Aportaciones de la Enfermería y Obstetricia a las Metas de Salud en México* (2002, UNAM). Es coautora del libro *Enfermería y Seguridad de los Pacientes* (2011, Serie PALTEX/OPS. Washington, DC). Participó en el capítulo del libro *Manual de Evaluación de la calidad de los servicios de enfermería*, y es autora del libro: "*La Investigación en la ENEO: grupos, líneas y proyectos ENEO-UNAM*". Coautora del libro *Enfermería y Covid-19 la voz de sus protagonistas*, y coordinó el libro *Enfermería en una Unidad Temporal COVID-19: Miradas multidisciplinarias*. Estos últimos entre 2020 y 2021.

Pertenece a diversos Comités Editoriales de revistas de enfermería, entre ellos: *Enfermería Universitaria*, *Enfermería Neurológica* y *Enfermería Cardiológica*. Es Revisora de la *Revista de Enfermería del IMSS*, y de *Ciencia y Enfermería*, de la Universidad de Concepción, Chile.

En las actividades colegiadas, fue Presidenta de la Asociación Mexicana de Enfermeras Especialistas en Medicina Crítica y Terapia Intensiva (1995–2000), actualmente presidenta honoraria. Vicepresidenta del Colegio Mexicano de Licenciados en Enfermería para el cuatrienio 2006–2010, y Vocal de la Comisión de Certificación de Hospitales del Consejo de Salubridad General de 1999 a 2011. Fue tesorera de la ALADEFE en el periodo 2019-2022. Actualmente es Secretaria de Organización de la Mesa Directiva del Colegio Mexicano de Licenciados en Enfermería 2022-2025. En la Asociación Latinoamericana de Escuelas y Facultades de Enfermería (ALADEFE) es vocal de tecnología e innovación en el Consejo Ejecutivo 2022-2026.

Participa en la Red Internacional de Enfermería y Seguridad de los pacientes y en la creación de la Red de Unidades de Investigación ENEO-UNAM Instituciones e institutos nacionales de Salud desde el 2007, de la cual ha contribuido a su desarrollo y consolidación.

Ha participado en diversos comités de evaluación, entre los que destacan el Jurado Calificador del Premio Enfermera Lucía Salcido y Enfermera Isabel Cendala y Gómez, en el Consejo de Salubridad General, y es miembro del Consejo Técnico del Examen General para el Egreso de la Licenciatura CENEVAL desde el año 1999, el cual presidió de 2005 a 2008.

Ha dirigido más 45 tesis de Licenciatura y 13 de Maestría en Enfermería, participado en 30 exámenes de grado de maestría. Ha coordinado y participado en el Diseño de Planes y Programas de Estudio, entre ellos: *Plan de Estudios del Curso Postécnico en Administración de Servicios de Enfermería*; *Plan Único de Especialización en Enfermería*, con 16 orientaciones de especialización (aprobado en 1997 y última etapa aprobada en 2021); Programa de Maestría en Enfermería de la UNAM (Aprobado en el 2000); Programa de Doctorado en Enfermería de la UNAM (aprobado en 2022); *Plan de Estudios de la Licenciatura en Enfermería de la ENEO* (aprobado en 2009 y actualización en el 2022), así como en la actualización del *Plan de Estudios de la Licenciatura en Enfermería y Obstetricia* (aprobado en 2022).

En productividad científica coordinó el Grupo de Investigación Gestión del cuidado 2007-2011, y fue responsable del proyecto de investigación: "Coeficiente enfermera-paciente, formación y niveles de Burnout en el personal de enfermería y su relación con los indicadores de calidad del cuidado, financiado por PAPIIT IN304907. Colaboró en el proyecto de investigación calidad interpersonal en la atención de enfermería y calidad de vida en adultos mayores, proyecto PAPIIT IN302607. Fue Corresponsable del proyecto PAPIIT IN308410-2" Desempeño laboral y desarrollo profesional de las (os) egresadas (os) del Plan Único de Especialización en Enfermería de la ENEO".

Dirigió el proyecto multicéntrico en México concluido en 2013 "Factores relacionados con los eventos adversos reportados por enfermería en Unidades de Cuidado Intensivo", con la Universidad Javeriana y la Red de Unidades de Investigación ENEO-Instituciones e Institutos Nacionales de Salud; fue responsable del proyecto PAPIIT IN304414-3 "Análisis de los Factores Relacionados con la seguridad y calidad de la atención del paciente hospitalizado. Estudio

Multicéntrico en México". Responsable del proyecto "Análisis del cuidado perdido y su relación con el ambiente laboral y los eventos adversos reportados en hospitales de alta especialidad; estudio multicéntrico", PAPIIT IN 306419.

En investigación ha obtenido premios y reconocimientos como la Distinción Grupo de expertos en Seguridad del Paciente, otorgada por la Academia Mexicana de Cirugía, 2014. Fue Premio Antonio L. Silanés a la investigación en enfermería México Grupo Gen. 2014. Miembro Líder del capítulo Tau Alpha, por *Honor Society of Nursing Sigma Theta Tau*. 2016.

Obtuvo el 2º Lugar en el concurso de trabajos de investigación modalidad cartel Jornada Interinstitucionales de Enfermería, otorgado por el Hospital Regional de Alta Especialidad de Ixtapaluca, Secretaría de Salud, 2016. Primer lugar a la investigación "Análisis de la Calidad y Seguridad de los Pacientes. Un estudio multicéntrico", trabajo presentado en el 1er. Congreso Latinoamericano de Enfermería, otorgado por la UAM-Xochimilco, 2017.

Fue nominada al premio de mejor comunicación oral en la XVI Conferencia Iberoamericana de educación en Enfermería, por el trabajo titulado "Ambiente laboral y cuidado perdido en enfermería en hospitales de alta especialidad en México", otorgada por ALADEFE. Universidad de Granada, España, 2021.

Su liderazgo en el ámbito nacional e internacional ha sido reconocido por sus contribuciones a la formación de profesionales de la enfermería y partería, tanto en el pregrado como en el posgrado, y por la construcción de planes de estudio de vanguardia.

Participa activamente en la red de Centros Colaboradores de la OMS/OPS desde 1997, y recientemente en 2022 fue nombrada miembro honorario por sus contribuciones a la enfermería y partería en la región. Asimismo, es miembro de la Asociación Latinoamericana de Escuelas y Facultades de Enfermería, y de la Sociedad de Honor *Sigma Theta Tau*, que, con motivo del primer centenario de su constitución, la incluyó dentro del grupo de las cien enfermeras más influyentes y líderes en América Latina.